
家庭医师治好了“早二黄”的“冷箭病”
通讯员 彭兴明
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本报讯（通讯员 屈夏）为促进广大孕产
妇掌握母乳喂养知识的概念及技能， 帮助职
场家庭解决背奶难题， 近日安康市妇幼保健
院产科病区开展了形式多样的母乳喂养宣教
活动。

活动通过举办专题知识讲座、 设立咨询
台、发放宣传资料、在医院大厅播放母乳喂养
视频等方式， 向广大孕产妇普及母乳喂养的
好处、技巧、哺乳方法等相关知识，产科病区
将母乳的储存、加热、存放时间等等问题制作
了宣传彩页， 围绕母乳喂养过程中可能会遇
到的问题及解决方法进行了交流互动， 解决
了新手妈妈们在母乳喂养中遇到的问题与困
惑。 呼吁更多的新手妈妈加入到母乳喂养的
队伍里， 让更多的宝宝都能享受到母乳喂养
带来的幸福快乐与健康美好。

母乳喂养需要整个家庭的支持， 产科病
区还组织了大型沙龙活动。 在准爸爸们的实
操中，产科护士展示了纸尿裤的使用方法、拍
嗝手法、包裹宝宝办法等。认真学习的准爸们
跃跃欲试，进行了育儿实操大比拼。通过参与
实践，准爸爸们也学会了更好地照顾宝宝。

本报讯（通讯员 洪依）近日，
在陕西省卫生健康委关于首届全
省卫生健康系统青年志愿服务项
目大赛获奖情况的通报中， 安康
市人民医院“紫薇春暖”志愿服务
项目荣获大赛二等奖。

此次大赛共有全省卫生健康
系统 60 个志愿服务项目参赛，经
过择优推荐、 审核筛选、 路演答
辩、综合评定等环节的角逐，最终
评选出优胜者。

市人民医院青年志愿服务队
成立于 2015 年 ，2019 年以安康
市花———“紫薇花”冠名，启动了
“紫薇春暖”志愿服务项目。 项目
启动以来， 成立了以党政工团负
责人为核心成员的组织机构，先

后共有 826 名志愿者加入到 “紫
薇春暖”志愿服务项目，通过“三
走进一结合”（走进病区、养老院、
老年公寓，联合社区）开展各类关
心关爱老人志愿服务活动。 项目
启动了 2 个常态化志愿服务活
动， 每年为老年患者提供送医上
门服务 80 余户，开展义诊次数不
低于 20 次， 服务时长累计 73 万
余小时。 2022 年 12 月在安康市
第一届志愿服务项目大赛中，“紫
薇春暖” 志愿服务项目获得了三
等奖， 此次获评首届全省卫生健
康系统青年志愿服务项目大赛二
等奖。 更是医院历年来注重文化
建设、 发扬志愿服务精神成效的
生动例证。

松鸦（Garrulus glandarius）属雀形目松鸦属中型鸟类，是一种
森林鸟，少见于平地，为国家“三有”保护动物。

松鸦共有 34 个亚种。 体长 28 至 35 厘米。 翅短，尾长，羽毛蓬
松呈绒毛状。 头顶有羽冠，遇刺激时能够竖直起来。 羽色随亚种而
不同，云南亚种额白，头顶黑色。其余亚种额和头顶红褐色，口角至
喉侧有一粗壮的黑色颊纹。 上体葡萄棕色，尾上覆羽白色，尾和翅
黑色，翅上有辉亮的黑、白、蓝三色相间的横斑，极为醒目。

松鸦是山林鸟，一年中大多数时间都在山上，很少见于平地。
针叶林和阔叶林或针阔叶混交林中均可遇见。一般都远离人居。秋
后开始过游荡生活，偶然会在城郊住宅附近见到。平常多见成对活
动，秋后有结群现象，栖息在树顶上。
在山上却较活跃， 特别是繁殖前期。
春末及夏天以昆虫为食， 也吃蜘蛛、
雏鸟、鸟卵等。

本报讯 （通讯员 何光晨 ）
近日，白河县双丰镇一名 50 岁的
女性患者反复出现左眼胀痛不
适， 自行休息后症状暂可缓解，2
天前左眼再次不适， 遂来到白河
县人民医院眼科就诊， 接诊医生
是来自西安市人民医院 （西安市
第四医院）的帮扶专家王双梅。经
检查，发现患者双眼前房极浅，虹
膜明显膨隆，瞳孔阻滞，经全面检
查后， 诊断为双眼急性闭角型青
光眼 (左眼先兆期， 右眼临床前
期)。

“青光眼是不可逆性的致盲
性眼病，如果不及时处理，很可能
会出现青光眼急性大发作， 一旦
出现急性大发作， 患者视力将急
剧下降，甚至逐渐丧失至无光感，
后果非常严重。”王双梅立即和家

属、患者沟通病情，决定带领白河
县医院眼科团队开展全县首例
“虹膜周边切除术联合前房成形
术”，以解除患者瞳孔阻滞因素。

为保证手术成功， 全科医护
人员从术前眼部、全身详细检查，
术中手术切口位置选择， 虹膜切
除范围预估、 出血的预防及突发
情况预案等都做了充足准备，直
到手术顺利结束， 患者术后眼压
平稳，前房加深，视力正常，眼部
不适症状消失。

据了解， 白河县青光眼患者
不在少数， 此次首例闭角型青光
眼手术的成功开展， 不仅为青光
眼群体带来福音， 同时促进县医
院眼科的整体实力迈向新的台
阶，将“组团式帮扶”工作落到实
处。

“老婆，家里还有感冒药没？今天咳嗽
了一整天。 ”高成华说。

“你去医院办公室站一会儿就好了，
工作可以包治百病。 ”妻子刘皓停下了手
里洗菜的动作在围裙上擦了擦手打趣他
说。

高成华看了看手表，时针已经来到了
晚上 11 点， 他进屋换了鞋， 不好意思地
说：“老婆辛苦了，我来吧！ ”

这是高成华在汉滨区第一医院碎石
科工作的第 20 个年头，20 年来他从未休
过一天公休假， 帮助了近 10 万名泌尿科
结石患者恢复健康，经他治疗过结石病症
的患者，提起他来都要竖一竖大拇指。

“我对自己的工作和病人是很有感情
的。”谈及自己的工作，高成华眼里充满了
神采，略带自豪地说，“刚开始工作的那几
年， 感觉医生这个职业又忙待遇又不好，
风险也大，几度想要转行。 是我的病人让
我坚持下来的。 ”说这话时高成华语气异
常坚定，“许多患者治愈后都会说感谢医
生，其实是我要感谢他们，在与他们接触
的过程中我收获了无数的感动，再苦再难

的时候想到他们温暖的话语与笑容，我都
咬牙坚持下来了，不知不觉已经 20 年了，
能有这些宝贵的经历我觉得是自己的幸
运。 ”

2005 年，一位 78 岁的龚姓老人找到
了高成华， 他是一名输尿管上段结石患
者， 在汉中接受过一次治疗后效果不佳，
深受病痛折磨，走路都直不起身子。 偶然
的机会听朋友称赞高医生的碎石技术，他
抱着试一试的想法来到了汉滨区第一医
院，敲响了高成华办公室的门。 经过面诊
与各项身体检查，高成华给老人制定了治
疗方案， 传统的开放手术治疗创伤大、恢
复时间长、费用高，考虑到患者年龄大且
结石小，决定对老人采取体外冲击波碎石
治疗， 高成华先使用了低能量的冲击波，
让老人慢慢适应，过几分钟后再慢慢增加
能量冲击结石……治疗效果立竿见影，老
人的疼痛迅速得到了缓解。 自此，每年春
节这位龚姓老人都会打电话向高医生道
一声问候，祝他新年快乐。

“第 11 年的时候没有接到他的电话，
我感觉心里空落落的，于是主动拨通了他

的电话，是一个女孩儿接的，跟我说老人
家已经去世了。”高成华停下来抿了抿嘴，
脸上挂着微笑，眼里却闪着泪光：“像这样
的患者还有很多，是他们的真诚善良一直
鼓舞着我，让我找到了人生的意义，看到
了自己工作的价值，无以为报，唯有更好
地工作，帮助更多的病患。 ”

“有一次早上，我看见小高浑身是伤，
一问才知道半夜有位肾结石患者疼得哇
哇叫，给他打电话，他骑着小电驴就往医
院跑，那段时间医院外面正在修路，夜黑
风高看不清，心里又关心着病人，一不留
神就摔坑里了。 ”高成华的师父王西文笑
了一下接着道，“这孩子爬起来拍拍裤腿，
愣是给患者治疗结束才处理自己的伤
口。 ”

“有时去治愈，常常去帮助，总是去安
慰。 ”简单而沉甸甸的 15 个字，是高成华
一直提到的一句话，这也正是他一直坚持
的从业态度。 对于治愈的患者，高成华建
立了微信群用来向患者宣传预防结石复
发的知识，并对他们进行电话回访，关注
患者回家后的身体状况，无一例外，从不

懈怠。
多年的兢兢业业让高成华赢得了的

行业的认可和病人的口碑，依靠病人间的
口口相传与自发推荐，高成华的患者已经
覆盖到汉中、商洛、西安等地，科室外挂满
了病人送来的锦旗。他时常去各县医院进
行技术指导与帮扶， 让外县的病人少花
钱、少跑路。

在服务好病人的同时，高成华也在不
断地自我突破，他带领科室创新开展了多
项复杂尿路结石的体外冲击波碎石治疗
术， 于 2006 年完成了安康市首例全麻下
3 岁患者尿路结石的体外冲击波碎石术。
2019 年首创了安慰疗法， 实现了在不麻
醉下低能量与高能量交替冲击治疗低龄
患儿尿路结石。多次获得医院“十佳医生”
“十佳青年”等称号。

“从一台机器到三台机器， 从一名病
人到十万名病人，这一路离不开我们医院
的支持， 医院给了我这么好的发展平台，
引进了最新的医疗设备，还非常支持我的
学习与研究， 能在这里工作我感觉很温
暖。 ”高成华笑着说。

做实医疗“优”保障 注入乡村“兴”能量
通讯员 李奕涛

“现在村卫生室条件好了、 设施全
了， 乡亲们有个头疼脑热的都愿意来我
这里看，不仅方便了群众，我们村医心里
也踏实了。 ”旬阳市红军镇红军村村医胡
先发指着面前 100 多平方米的公有产权
村卫生室兴奋地介绍道。

近年来， 旬阳市卫健局始终将巩固
健康扶贫成果同乡村振兴有效衔接作为
“十四五”卫生健康工作的统揽，突出乡
村医疗卫生体系建设的基础性地位，不
断推进基层阵地建设、 医疗卫生体制改
革、 公共卫生补短板行动和人才队伍建
设等重点工作内容，在服务好、保障优两
方面同时发力， 努力打造镇村基本医疗
升级版，切实提升健康旬阳成色，擦亮乡
村振兴底色。

作为守护群众健康、 防范因病返贫
的第一道防线， 村卫生室建设是工作的
重中之重。 旬阳市按照实用面积不低于
100 平方米 ，诊断室 、治疗室 、公共卫生

室、药房、留观室、中医阁、村医值班室、
厨房、卫生间“8 室 1 间”的建设标准和靠
近移民安置点或人口聚集区的原则，分
批次、 分年度逐步推进村卫生室提档升
级。 配全配齐村卫生室所需的设施设备
和基本药物，持续改善基础设施条件，全
面提升常态化疫情防控、中医药、儿科、
全科等重点专科服务能力， 组织乡村医
生开展中医药知识技能培训和适宜技术
推广，启动实施村卫生室“中医阁”建设，
切实提升村级服务质量和水平， 将优质
的基层医疗卫生服务触角进一步延伸到
老百姓家门口。

为解决影响群众健康的突出问题，全
县村卫生室规范开展高血压、 糖尿病等重
点慢病健康管理，做好妇女宫颈癌、乳腺癌
筛查服务，强化儿童视力检查、眼保健，加
强儿童保健服务和管理， 推进儿童青少年
贫血、肥胖、近视、孤独症、出生缺陷、精神
卫生防治措施落实。 稳步提高 0 至 6 岁儿

童和 65 岁以上老年人基本公共卫生服务
均等化水平。 积极推进医养结合示范点建
设，从服务阵地、服务内涵、服务质量上持
续改进， 为老年人提供更加优质的医疗护
理、康复保健、陪护服务。

为方便群众看病， 该县全面启动市
域紧密型医疗健康共同体建设， 组建旬
阳市紧密型医疗健康共同体总院， 建立
布局合理、分级诊疗、基层强健、特色鲜
明的医疗秩序，实现市、镇、村三级一体
化管理， 市域内医疗资源共享、 优势互
补，让优质医疗资源向镇村延伸，为群众
提供经济、优质、便捷的整合型医疗卫生
服务。

采取“减免学费、订单培养、定向就
业”的方式，依托安康职业技术学院，开
展村卫生室订单定向医学生免费培养工
作， 通过免费订单培养的方式储备一批
具有较高学历的乡村医生。 用活用足现
有政策持续引进医学类紧缺和高端型人

才， 引导符合条件的人员报考乡村全科
助理医师资质考试进入乡村医生队伍。
用“引”的方式，为基层注入新活力。 每年
选派 10 名学科带头人到国内知名大型
三级医院或省级以上单位进修学习，选
派 100 名业务技术骨干到省市医疗卫生
单位进修学习，完成 1000 人次一般人才
进行短训或学术交流活动。 通过“育”的
方式，培养一批后备人才。 严格落实基本
公共卫生服务、基本药物、一般诊疗费补
助，为村医购买养老保险，畅通职级晋升
渠道，积极兑现人才引进激励措施，有效
保障基层人员收入待遇， 解决后顾之忧
留住人才。

如今， 像红军村这样高标准的公有
产权村卫生室已在旬阳遍地开花， 通过
建优体系、补强短板、资源下沉、培育队
伍等途径， 全市基本医疗卫生服务正在
实现从“有”向“优”转变，让美丽乡村在
“健康”的护航下“兴”起来。

雍严格 摄

岚皋县石门镇新生村三组袁家坡，距
离石门集镇 30 余里，由于山高林密，湿度
较大，山里常年云雾缭绕，杨正喜、刘光香
老两口就居住在这里。

杨正喜今年已经 82 岁了， 由于常年
重体力劳动，患有较为严重的风湿性关节
炎，导致腰部严重佝偻，手掌骨节粗大变
形。杨正喜每年定期都种植的有“早二黄”
玉米老品种，村里群众由此戏谑地称他为
“早二黄”，四里八乡的群众常常到他那里
找老品种种子。

由于故土难离，老两口坚持不到石门
镇建设一新的“千户安置点”去居住，2016
年在镇村两级干部出资协助下，推倒了原
来的两间土坯房，新修了三间亮堂堂的砖
混结构房屋，彻底改造提升了居住环境。

负责新生村的家庭医师团队成员有

熊飞、邱洪柳、彭兴明及乡村医生魏德勇，
他们每个季度定时来看望夫妻二人，进行
健康指导和疾病治疗。

2022 年 9 月中旬， 熊飞带领医师团
队照例来到老人家里看望，夫妻俩正在山
沟对面的山林里采摘淫羊藿，夫妻俩回家
后一边热情地给大家烧水喝，一边向熊飞
倒“苦水”：“熊医生，我这几天招“冷箭”打
了，腰上疼到不行，你有没有办法给我治
一下？”（冷箭是农村村民上山干活时身体
中邪的一种迷信说法）

“老辈子，您这是腰肌劳损，是常年劳
动，没有注意休息保养的原因造成的，‘冷
箭’是迷信说法，没得那个事。 ”熊飞解释
说。

“不是，就是‘冷箭’打了，我晓得，你
有没有治‘冷箭’的办法？”老杨倔强地说。

“好，我给您想办法嘛，你先休息几天
再说。”眼看老杨不信这个理，熊飞只好暂
时不做辩论， 而是按照正常医疗手段治
疗。

回到医院后，通过卫生院医师会诊认
为：老人年岁过大，彻底治愈不现实，只能
通过缓解症状、 提高生活质量为导向治
疗。

家庭医生随即把老人接到石门中心
卫生院住院， 中医馆杨守勤医师通过针
灸、拔罐理疗后，症状得到了明显缓解，熊
飞又开了一些和血化瘀止疼的药物进行
对症治疗。

8 月 1 日，家庭医师团队再次回访杨
正喜。

老远的， 杨正喜就打招呼：“熊医生，
你们又来看我呀，上次你给我配的治‘冷

箭’的药效果好得很，简直是特效药呀，比
以前舒服多了！你看我现在到处都能跑动
了，种地一点问题都没有，今年又种的有
“早二黄”，一会给你们烧几个尝一下。 ”

“老辈子，您这个年龄了身体重要，还
是要少种点地，注意劳逸结合，您这个不
是被啥子‘冷箭’打了，还是我上次说的积
劳损伤，您看您这么大岁数了，要听话哟，
多注意休息，营养要跟上。”熊飞说，“这是
医院免费给您送的药品，这个是舒筋和血
的，这个是止疼的，这个膏药是贴到腰上
用的，要按时按量用啊！ ”

“要得 、要得 ，这下我知道了 ，那不
是‘冷箭’打的，我听你们的，多休息 ，吃
好点。 ”杨正喜像个孩子一样笑嘻嘻地
说。

本报讯（通讯员 沈杨）今年
以来， 汉阴县人民医院认真贯彻
落实大兴调查研究的重要部署，
坚持用好调查研究 “传家宝”，切
实将调查研究成果转化为解决问
题的硬招实招， 推动医院各项工
作高质量发展， 建强守护群众生
命健康的坚强堡垒。

“沉浸式”调研查实情。 坚持
立足工作实际和患者视角， 从不
同层级、多个维度开展“沉浸式”
调研。 紧扣“以病人为中心”的主
题， 每季度开展一次体验患者就
医活动，代入患者换位思考，切身
感受就医过程中的堵点、难点，梳
理改进就医流程。 院领导班子成
员认真落实每日查房和接待日制
度， 每天晚上到病区查看当日在
院患者情况， 倾听患者的意见和
建议， 每周一至周五上午在门诊
大厅坐班接待群众来访， 积极征
询意见建议， 现场解决群众看病
就医遇到的困难。

“靶向式”调研解难题。 围绕
“强化医院管理、 加强学科建设，
提高服务水平、提升患者满意度”
等重点， 聚焦建立和完善推动医

院高质量发展制度机制、 解决群
众就医急难愁盼等问题， 细化形
成 8 个调研课题， 领导班子成员
分别认领 1 个重点课题， 采用向
行风监督员征询意见， 定期到门
诊和病区科室走访、 每季度开展
住院、门诊患者满意度问卷调查，
适时召开医患座谈会， 设立意见
箱和公布投诉电话， 迅速汇集各
方意见建议， 锚定靶向、 直奔主
题、因地制宜开展调研，有的放矢
解决问题，确保把情况摸清、问题
找准、对策提实。

“药方式”调研促提升。 坚持
做到 “当下改 ”和 “长久立 ”相结
合，建好问题、责任、任务“3 个清
单”，开出问题整改“良方”，党员
职工解决微小问题、 科室层面解
决一般问题、医院解决重大问题，
建立排查收集、认领交办、结果检
验全闭环工作机制， 坚持每月收
集问题、及时交办问题、定期督导
结果，做到即知即改、立行立改，
回应群众关切， 积极推动调研成
果在医院“落地生根”，推动解决
了一批发展所需、改革所急、患者
所想的问题。

高 成 华 的 十 万 例 碎 石 路
通讯员 党发金 赵培培

市人民医院获全省卫健系统
青年志愿服务项目大赛二等奖

汉阴县人民医院做好
调查研究夯实发展之基

白河县医院成功实施青光眼手术

市妇幼保健院开展
母乳喂养周宣教活动


